

# Au Pays des Lacs sans voiture



## Escapades à pied sans voiture au Pays des Lacs

**Maison du Tourisme Pays des Lacs** – Voyager sans voiture : mission impossible ? Pas selon la **Maison du Tourisme Pays des Lacs** ! Avec ses 11 parcours pédestres orientés « séjours » accessibles en transports en commun, c'est l'assurance d'escapades en famille et/ou entre amis 100% slow avec à la clé des rencontres enrichissantes, des activités dépaysantes et des paysages variés ! Une excellente manière de minimiser son empreinte carbone tout en faisant du bien à son portefeuille en disant « bye-bye » aux arrêts à la pompe à essence ;-)

### I. Le Pays des Lacs, c'est quoi ?

**Plus besoin de partir loin pour s'évader !** Le **Pays des Lacs**, c'est un large éventail d'activités dans un cadre naturel préservé d'exception. Que vos envies soient sportives, récréatives ou de détente, vous trouverez toujours une raison de venir au **Pays des Lacs**. En plus de vivre des expériences uniques au cœur d'une région résolument tournée vers la nature, vous pouvez également vous régaler en dégustant sa gastronomie et ses spécialités du terroir. Au **Pays des Lacs**, vous rencontrez des gens chaleureux et amoureux de leur région. À travers leurs histoires, leurs passions ou leurs activités vous découvrez le patrimoine et la richesse d'une région aussi dépaysante qu'attachante. Ensemble nous faisons du **Pays des Lacs** une destination où il fait bon vivre, venir et redécouvrir.

Désormais, voyager peut rimer avec engagement pour **l'environnement et l'économie locale**. Au **Pays des Lacs**, soutenir les acteurs du tourisme et protéger la nature sont au centre des préoccupations. La Maison du Tourisme **Pays des Lacs** a pour mission de fédérer ses partenaires afin de vous faire vivre des expériences auxquelles vous ne vous attendez pas. De faire découvrir la région du **Pays des Lacs** autrement. Elle s'inscrit dans une démarche de développement durable en conciliant performance économique, progrès social et préservation de l'environnement.

### II. Un projet « Forêt du Pays de Chimay »

Dans le cadre du projet « **Programme wallon de Développement Rural – Forêt du Pays de Chimay** », la Maison du Tourisme a souhaité développer une offre de séjours couvrant l'ensemble de la région en se déplaçant en transports en commun : découvrir le **Pays des Lacs** en train, en bus et à pied. « *La mobilité est véritablement au cœur de nos préoccupations* », souligne **Christine Charue, Directrice** de la **Maison du Tourisme Pays des Lacs**. « *Avec ce projet, et avec l'appui de nos Offices du Tourisme et Syndicats d'Initiative partenaires, nous souhaitons renforcer ce qui existe déjà au sein de nos communes, et par la même occasion, établir des liens entre certaines localités limitrophes.* »

Recenser les lignes de bus, les gares et identifier les produits existants dans chaque commune comme les activités, producteurs, restaurants et hébergements : tel fut le point de départ de ce travail de longue haleine. La finalité étant la mise en exergue transversale de **séjours sans voiture et à pied**. Par le biais de réunions, des propositions d'escapades de 1 à 4 jours ont été conçues sur base du réseau balisé des sentiers de Grande Randonnée au départ des gares/arrêts de bus. À l'avenir, des parcours sans voiture et à vélo seront développés dans le cadre des futurs projets européens Interreg VI.

## II.1. Quelques chiffres

En 2021, et selon les derniers chiffres d'Eurostat, la voiture reste toujours le moyen de transport largement majoritaire des européens. En parallèle, **74,4%** de tous les déplacements touristiques se font par **véhicule à moteur**, suivis par le **train (11,9%)** et **l'avion (7,7%)**<sup>1</sup>. Il y a dix ans de cela, l'avion arrivait en deuxième position, et recule donc de plus ou moins 4%. Moyen de transport à faible impact environnemental, le train est particulièrement plébiscité dans l'Union Européenne. Avant la pandémie de Covid-19, **Eurostat** renseignait **8,2 milliards de voyageurs**. Depuis, les chiffres augmentent encore au sein des réseaux ferroviaires nationaux des Etats membres.

De nombreux endroits dans le monde interdisent, ou du moins limitent fortement l'utilisation de véhicules motorisés. Parmi les plus connus, on retrouve Venise, la plus grande zone piétonne du monde ! « *Loin de nous l'idée de concurrencer la belle italienne ;-)* Notre ambition est de promouvoir la **découverte de notre région en mode slow** : en train/bus, à pied et à cheval. Voyager sans embouteillages, sans klaxons, ou encore sans les frais liés au stationnement. On ralentit « autrement » en apportant sa contribution à la planète. Pour ce faire, et en étroite collaboration avec le TEC et la SNCB, nous tâchons au mieux d'apporter notre expertise en termes de développement et/ou d'augmentation au niveau du passage de certaines lignes susceptibles d'attirer des voyageurs. »



Concrètement, en partenariat avec le TEC, la SNCB, Mobilesem et les communes de Walcourt et de Froidchapelle, une solution a été trouvée pour modifier le tracé de l'ancienne **ligne Rbus reliant Walcourt à Froidchapelle**. À la suite de cela, toute l'année, et ce depuis juillet 2023, vous pouvez désormais profiter des Lacs de l'Eau d'Heure et des activités qu'ils proposent en prenant le bus depuis la gare de Walcourt, et en vous arrêtant aux arrêts « Erpion – Porte des Lacs » et « Boussu-lez-Walcourt – Place ». Dans le cadre du redéploiement 2030, il est prévu d'analyser et d'envisager la nécessité d'augmenter la fréquentation de cette ligne à savoir l'élargissement aux week-ends et/ou jours fériés.

---

<sup>1</sup> [10 chiffres sur le tourisme européen - Toutleurope.eu](https://www.toutleurope.eu)

En pratique, les actions de la Maison du Tourisme s’emboîtent avec la **politique mobilité de la Région wallonne**, et s’inscrit dans la réflexion citoyenne de la commission mobilité de **Charleroi Métropole**. L’objectif : faciliter le parcours de la clientèle en lui fournissant une brochure « clé en main ».

Pour la période estivale, la Maison du Tourisme a travaillé en partenariat avec Visitwallonia sur la promotion de cette ligne **Rbus**, ainsi que la **ligne V2 reliant la gare de Charleroi au site de l’abbaye d’Aulne** avec 14 arrêts à raison de 6 allers-retours/jour. Une manière de faciliter la correspondance avec les trains, et ainsi élargir la zone de touristes. Selon les dernières statistiques du TEC, cette ligne a profité d’un boost de fréquentation avec une augmentation de 80% entre 2022 et 2024. En quatre ans, elle a même doublé son nombre de validations, passant de 895 en 2021 à 1.794 en 2024.

### III. Au Pays des Lacs sans voiture - À pied



**Randonneurs**



**Niveau : intermédiaire à confirmé**



**Versions : FR et NL**

Au total, **11 itinéraires pédestres de 11 à 54 km** sont proposés entre les gares et lignes de bus reliant de sympathiques expériences du **Pays des Lacs**. Il est loisible d’opter entre une version plus courte ou plus longue de 1 à 4 jours avec possibilité de loger au sein de villages de vacances, hôtels, chambres d’hôtes, gîtes, campings, ou encore pour les plus téméraires sur une aire de bivouac. Chaque étape peut être pratiquée par des randonneurs plus ou moins aguerris.

Entre notre impressionnant patrimoine bâti avec nos bucoliques cités médiévales et charmants villages, nos ressourçantes zones boisées et rurales composées de rivières et ruisseaux, ou encore notre riche et étonnante biodiversité locale, il y en a pour tous les goûts ! La brochure décrit chaque parcours avec une **carte mentale** à l’appui pointant les **gares et arrêts de bus**, les **activités** à découvrir (lieux de visite, attractions, magasins à la ferme, producteurs et artisans), les **hébergements** (situés à 3-4 km max. de l’itinéraire) et les **brasseries et/ou restaurants** à proximité. On y trouve aussi les bureaux d’accueil touristiques, ainsi qu’une liste de 3 à 4 coups de cœur par étape.

*« Que ce soit pour un séjour à la découverte du patrimoine, une escapade nature aux abords d’étendues d’eau, ou encore pour une parenthèse récréative, vous trouverez forcément votre bonheur ! Nos parcours démarrent toujours d’une gare et/ou d’un arrêt de bus. Vous avez ensuite l’opportunité d’effectuer l’itinéraire à pied. Comme quoi on n’a pas toujours besoin de voiture pour passer des moments mémorables ;-)* Bien entendu, on conseille toujours vivement aux gens de vérifier au préalable les **horaires du TEC et de la SNCB**, ajoute **Christine Charue**. »

Ces **itinéraires linéaires assemblés** permettent de faire des boucles, ou simplement de revenir à votre point de départ en transports en commun. Ils peuvent aussi être modulés ou écourtés grâce aux différentes lignes de bus et/ou de train. Concernant le balisage, ces parcours vous emmènent principalement sur des sentiers de Grande Randonnée (GR). Le revêtement du sol varie entre chemin de terre, empierré et asphalté. L'orientation se fait en suivant **la trace GPX de chaque parcours téléchargeable gratuitement sur notre web<sup>2</sup>**.



<sup>2</sup> Page web : <https://www.cm-tourisme.be/fr/escapades-a-pied-sans-ma-voiture-au-pays-des-lacs>

Notre **brochure** est disponible **gratuitement** sur demande par **mail, téléphone** ou encore **sur place** à l'accueil de notre **Maison du Tourisme Pays des Lacs, Offices du Tourisme, Syndicats d'Initiative et opérateurs partenaires**. Elle est aussi téléchargeable sur notre site internet [www.cm-tourisme.be](http://www.cm-tourisme.be) dans la section « **Inspirations** ».

## MAISON DU TOURISME PAYS DES LACS

Route de la Plate Taille 99  
6440 Boussu-lez-Walcourt

Tél. : 071/11.90.05

[info@lepaysdeslacs.be](mailto:info@lepaysdeslacs.be)

[www.lepaysdeslacs.be](http://www.lepaysdeslacs.be)

[www.cm-tourisme.be](http://www.cm-tourisme.be)

Facebook : lepaysdeslacs

Instagram : paysdeslacs



VISIT  
**Wallonia**  
be



Maison  
du Tourisme



La Forêt du Pays de Chimay



Les Forêts d'Ardenne

Fonds européen agricole pour le développement rural : L'Europe investit dans les zones rurales.  
Avec le soutien du Commissariat général au Tourisme.